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百事通

辛某志、李某战均是“快手
APP”上的主播。在案涉争议发
生前后，辛某志在快手上的用户
昵 称 为“ 辛 巴 818 《我 欲 乘
风》”，有3400余万粉丝；而李某
战用户昵称为“李大瑞 FR 头
子”，有450余万的粉丝。

2019 年 4 月下旬，辛某志
发现微博账号“网红大八卦”
发布标题为“！李大瑞喊话辛
巴你是个啥！”的微博，微博中
附有一段李某战直播的视频
录像。

在该直播视频录像中，李某
战称：“……这个‘仓鼠’也挺可
恨。头两天，‘二嫂’退网的阶
段，他又直播开了个专场……我
就代表‘张二嫂’回应你一下，我
代表‘LV’回应你一下，我代表

‘巴扎黑’回应你一下，没有这些
人你是个‘蹬’（注：音译）啊你
啊！……你咋火的？……你没
有点××啊！……你为了追求
某雪你把路虎都卖了……”

辛某志认为，李某战在视频
中以“仓鼠”这一贬损外号指代
辛某志，并大量使用侮辱性言语
对其进行攻击，还虚构其乘人之
危、在人背后说坏话等虚假事
实，这些恶意诋毁对其的社会评
价产生了恶劣的影响，侵害了其
名誉权。因此，辛某志将李某战
诉至广州互联网法院，请求判令
李某战赔礼道歉、消除影响、恢
复名誉，并赔偿精神损失费3万
元，公证费、律师费等损失共 2
万元。

李某战则辩称：“仓鼠”在直
播中并非代指辛某志，纵观整个
视频并无法证明“仓鼠”与“辛某
志”“辛巴”有任何关联。案涉视

频的标题“！李大瑞喊话辛巴你
是个啥！”，系微博博主命名，而
非李某战填写。并且该视频并
未产生任何的网络、经济、社会
影响。

经广州互联网法院一审、
广州中院二审，法院均判决：
李某战在判决发生法律效力之
日起五日内，在“快手 APP”的
直播中，向辛某志赔礼道歉，
为辛某志消除影响、恢复名誉
（赔 礼 道 歉 内 容 需 经 法 院 审
核）；李某战在判决发生法律
效力之日起五日内，赔偿辛某
志经济损失 2 万元；驳回辛某
志其他诉讼请求。

法院认为，虽然只有行为
人的行为指向特定对象时，才
可以构成对他人名誉权的侵
害。但指向特定人的方式并
不限于直接表明其姓名，还可
以以别名、化名甚至是通过描
述特定事件等指向他人，使人
合理地理解其内容是指向特
定人的。

本案中，李某战在直播中使
用了“仓鼠”这一代称，评价了

“刷礼物”事件、“卖路虎车追求
某雪”事件和与“二嫂”的“网络
争吵”事件。直播的观众和微博
用户，均已根据直播内容，将“仓
鼠”理解为辛某志，并针对性地
进行解释、辟谣。据此，可以认
定李某战将“仓鼠”指代为辛某
志，具有贬损他人人格的故意。
由于辛某志未举证证明其精神
遭受损害并造成了严重后果，同
时考虑到辛某志作为直播界的
知名人士应持有较高的容忍度，
其主张精神损失费3万元，不予
支持。

广州市民阿文向阿强（均为
化 名）借款 5.9 万元，收到借款
后，马上就支付了1.65万元。这
1.65万元究竟是提前支付的利息
还是“手续费”？当阿文没及时
还钱时，阿强把他告了，这一细
节成为一个争议点。广州市增
城区法院审理后，不予支持“手
续费”的说法。

2019 年 8 月 2 日，阿文因资
金周转困难，经朋友介绍向阿强
借钱。当天，阿强通过银行转账
的 方 式 向 阿 文 支 付 了 59000
元。收到借款后，阿文立即通过
微信扫码的方式向阿强提供的
二维码支付了16500元。之后双
方补签了《借条》，阿文在《借条》
上签名确认向阿强借款 59000
元，约定借款期限至2019年 9月
2日，借款月利率3%。还款期限

届满后，阿文未按约定如期还
款，仅在 9 月 2 日向阿强支付了
3000 元，于是阿强便起诉至法
院。

法庭上，双方对借钱当天阿
文向阿强支付的16500元说法不
一。阿强表示，这 16500 元是阿
文替案外人阿军向案外人阿风
（均为化名）还款。阿文则表示，
这16500元是阿强向其收取的手
续费，在借款本金中予以抵扣。

根据双方庭审陈述，本案争
议焦点在于被告向原告支付的
16500 元是否能抵扣涉案借款。
对原告在庭审中承认出示微信
二维码给被告扫码支付 16500
元，法院对该事实予以确认。但
原告主张该款为被告替案外人
阿军向案外人阿风还款，根据

“谁主张、谁举证”的民事诉讼证

据规则，原告的主张无证据证
实，不予采信。

结合原告收取 16500 元与
向 被 告 出 借 59000 元 为 同 一
日，法院认定 16500 元为原告
出借涉案款项预收的利息，故
法院认定阿强向阿文实际出借
的本金为 42500 元（59000 元 -
16500 元）。鉴于原告承认收到
被告于 2019 年 9 月 2 日支付的
3000 元利息，对已经支付的利
息按双方约定的月利率 3%予
以扣减，即以本金 42500 元从
2019 年 8月 2日起月利率 3%计
算至 2019 年 9 月 2 日的利息为
1360 元，故被告归还的 3000 元
在扣减 1360 元利息后剩余的
1640 元应扣减本金，即被告现
尚欠借款本金应为 40860 元。
由 于 双 方 约 定 借 款 月 利 率 为

3%，超过《最高人民法院关于
审理民间借贷案件适用法律若
干问题的规定》第二十六条规
定（本 案 判 决 时 间 在 2020 年 8
月 20 日前），故原告主张被告支
付 超 过 年 利 率 24% 的 部 分 利
息，法院不予支持，即被告向原

告支付的利息应自 2019 年 9 月
3 日起以 40860 元为本金按月
利率 2%计算至清偿之日止。

法院判决被告阿文在本判
决生效后五日内向原告阿强返
还借款本金 40860 元及支付利
息；驳回原告阿强的其他诉求。

羊 城 晚 报
讯 记 者 张 璐
瑶、通讯员粤公
宣报道：为展现

平安广东建设成果，讲述广东警
民故事，今年 7 月中旬，广东省
公安厅、广东省教育厅、共青团
广东省委员会联合主办开展“守
护平安 警民同行”主题作品征
集活动，面向全社会征集文字、
绘画、摄影、短视频、音乐5类作
品。19 日，征集活动入围作品
正式揭晓。

经过3个多月的征集、初评，
主办方从近5万件投稿作品中精

选出 1000 余件精品力作，19 日
起至23日，初选入围作品统一在
微信H5平台进行公示，广大网
友可投票点赞。

我们身边

民法
典的 5.9万元借款刚到手
就得付手续费万余元羊城晚报记者 董柳

通讯员 董斯颍 闫眉宇 谢佳静

即将施行的民法典规定：“借款的利息不得预先在本金中扣除”

法官介绍，借款利息是民
间借贷日趋普遍化的催化剂，
约定借款利息可以让出借人
在雪中送炭的同时，获取一定
的预期收益，但利息的约定必
须 符 合 法 律 规 定 。 即 将 在
2021 年 1 月 1 日起施行的《中
华人民共和国民法典》第六百
七十条同样也作出规定：“借

款的利息不得预先在本金中
扣除。利息预先在本金中扣
除的，应当按照实际借款数额
返还借款并计算利息。”法官
提醒，民众确有不时之需借款
时，也应与出借人在法律规定
准许的范围内协商利息支付
标准，出借人亦不得将利息计
入本金谋取高利。

民法典：利息的约定须符合法律规定

羊城晚报记者 董柳 通讯员 李佳 廖慧敏

网络主播直播中含沙射影
法院认定其构成名誉侵权

生活中，有人喜欢含沙射影、指
桑骂槐，这种没有指名道姓地对他人
进行贬低，但言语中提及的要素，已
让他人明白其所指何人，是否构成对
他人名誉权的侵害？广州互联网法
院 19 日公布了一起网络骂案，法院认
定构成名誉侵权。

“守护平安 警民同行”
征集活动入围作品揭晓 粤首个省级青少年教育基地揭牌圈圈生活

？

扫码可为入围作品投票点赞

羊城晚报讯 记者张璐瑶、鄢
敏，通讯员谭政、黄桂林、岳青摄影
报道：19 日，省公安厅、团省委在广
东公安英雄广场联合举行首个“广
东省青少年教育基地”揭牌仪式（见
右图）。

省公安厅、团省委有关负责人表
示，广东省青少年教育基地是对我省
青少年进行爱国主义、集体主义、社会
主义教育，帮助青少年树立正确世界
观、人生观、价值观的重要载体。

据了解，本次授牌仪式也拉开了
创建广东省青少年教育基地专项工
作的序幕。为传承红色基因，广东共
青团将重点推动至少建立6家省级青
少年教育基地和一批市县示范基地。

□朱昌俊评论首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席 “新法”即将生效，为未成年人织密保护网
新修订的未成年人保护法 17 日经十三届

全国人大常委会第二十二次会议表决通过，
自 2021 年 6 月 1 日起施行。此次新修订的未
成年人保护法，在关爱呵护“留守儿童”，细化
监护人监护职责；筑牢网络安全“防火墙”，加
强监管防止沉迷；强化学校“防线”，向性侵和
欺凌说不等方面，有诸多新的亮点。

未成年人保护法，是保障未成年人合法
权益的专门性法律，其现实针对性、时代性，
与未成年人保护力度息息相关。该法的上一
次修订是 2006 年，但在过去的十多年时间里，
未成年人的生活环境、未成年人保护所面对
的客观情势都发生了诸多深刻变化，这要求
相应的法律体系也要因时而变，契合新的未
成年人保护需求。此次修法就是对于这种现
实的回应，以确保法律规定能够与时俱进，最
大程度上为未成年人织密保护之网。

比如，新修订的未成年人保护法，专门增
设了“网络保护”一章。针对未成年人沉迷网
络等问题，规定网络产品和服务提供者不得
向未成年人提供诱导其沉迷的产品和服务。
网络游戏、网络直播、网络音视频等网络服务
提供者，都应当针对未成年人的使用设置相
应的时间管理、权限管理、消费管理等功能。
这一点无疑契合了当前互联网普及的大背
景，对于未成年人防网络沉迷给出了针对性
的解决方案。

在防治校园欺凌问题上，新法首次对学
生欺凌进行了定义，并明确学校应当建立学
生欺凌防控工作制度，对教职员工、学生等
开展防治学生欺凌的教育和培训；学校对
学生欺凌行为应当立即制止，通知实施欺
凌和被欺凌未成年学生的父母或者其他监
护人参与欺凌行为的认定和处理。面对近

年来日益引发社会关注的校园欺凌现象，
新规正式在法律上“承认”了其存在，并对
于学校的防治责任作出了明确界定，不仅
能有效敦促学校在防治校园欺凌上真正负
起责任，也能够让社会更理性看待和防范
校园欺凌问题。

同时，新法还明确，密切接触未成年人的
单位，在招聘工作人员时，应当查询应聘者是
否具有性侵害、虐待等违法犯罪记录；发现其
具有前述行为记录的，不得录用。这与前不
久建立的教职员工准入查询性侵违法犯罪信
息制度，形成了一种呼应。由此有利于通过
设置职业“隔离带”，真正斩断伸向未成年人
的“黑手”。

此外，新法还明确了国家监护制度，规定
在未成年人的监护人不能履行监护职责时，
由国家承担监护职责。这可有效避免现实当

中，部分未成年人由于监护人缺失而陷入无
人照料的困境。实际上，也借此明确了国家
在保护未成年人上的兜底责任。当然，这只
是原则性规定，具体责任落实，还要有配套的
细化规定来明确。在关爱呵护“留守儿童”，
细化监护人职责等方面，新法也有针对性的
着墨。

总的说来，此次未成年人保护法的修订，
有力回应了当下未成年人保护的诸多热点和
盲点问题，体现了法律对于现实的关照力
度。但也要看到，法律修缮只是良法产生善
治的第一步，它的效果还需要通过不打折扣
地执行来体现。比如，针对未成年人沉迷网
络现象，新法对于网络服务提供者提出了诸
多新规范，势必要求网络服务行业作出相应
的改变，这里面是否会遇到阻力，还需要法律
在执行当中“长出牙齿”。
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GDP 增速转正！投资增
速转正！消费增速转正！外
贸增速转正！居民收入增速
转正！19 日，中国经济三季报
出炉，这份成绩单令人印象深
刻，因为满屏都是“转正”，多
项重要经济指标出现年内首
次 正 增 长 。（10 月 19 日中新
网）

虽然中国经济上半年经
历新冠肺炎疫情冲击，但在疫
情防控进入常态化后，各项经
济指标逐步得以复苏，这不仅
给相关领域带来实实在在的
利益，也给国人带来了信心，
还为世界经济作出积极贡献。

最新出炉的多项指标转
正，意味着中国经济进一步走
出疫情影响，也意味着“六稳”

“六保”等国策得到落实，就业
等重要民生领域不断得到改
善 。 此 次 经 济 指 标“ 满 屏 转
正”内涵丰富，体现了我国在
经济复苏方面的精准施策。

比如前三季度 GDP 由负
转正，既缘于疫情有效防控、
有序推进复工复产，更缘于一
系 列 经 济 提 振 措 施“ 开 花 结
果”。具体来说，主要缘于我
国相关政策措施促进了投资、
消费、出口这三驾“马车”加快
复苏，带动 GDP 转正。

前三季度投资增速年内
首次转正，是 GDP 转正的推
动力之一。投资之所以由负
转正，是因为加大中央预算内
投资、扩大地方债券发行规模
以及发行抗疫特别债务等政
策措施，带动社会增加投资，
共同促进投资加快增长。

三季度消费增速年内首
次 转 正 ，充 分 展现出消费潜
力，同时还与 23 个国家部门联
合发布《关于促进消费扩容提
质加快形成强大国内市场的
实施意见》，以及北京、广州等
多个城市大力提振消费有关，
如北京派发上百亿消费券。

前三季度进出口增速年

内首次转正，在国外疫情严峻
的情况下实属不易。这既是
稳外贸政策效应持续显现，也
是服贸会、广交会等重要对外
贸易平台发挥重要作用的结
果。进出口增速转正，既利好
外贸企业，也利好其他国家。

再如居民收入实际增速
年内首次转正，让公众切实感
受到中国经济正在加快恢复
活力。稳就业、促创业等政策
措施是居民收入增速转正的
重要推动力。居民收入增长，
除增加了居民获得感外，还能
提振消费，为经济作出更大贡
献。

另外，前三季度，全国城
镇新增就业人员 898 万人，完
成全年目标任务的 99.8%，距
离完成目标只有一步之遥，这
一成绩缘于一系列促就业政
策的实施，比如七部门引导和
鼓励高校毕业生到社区就业
创业，以及由企业组织线上线
下招聘会等。

物价涨幅重回“1 时代”，
意味着在疫情背景下，城乡居
民的生活成本、经济压力不会
很大。而且，这为进一步释放
流动性提振经济创造了有利
条件。也就是说，重要经济指
标均出现积极变化，实现全年
经济正增长基本靠谱。

显然，多项经济指标转正
的背后，除了金融、税收、就
业、消费等政策措施精准发力
之 外 ，还 与 多 数 企 业 在 逆 境
中，积极应对疫情影响，以及
大多数城乡居民、职工更新观
念，适应疫情常态化防控、适
应经济新发展趋势有关。

我们也要看到，尽管经济
指标有的首次转正，有的转正
后持续向好，但今年 GDP 增
速明显不如往年，居民收入增
速也受到疫情影响，等等。这
需要我们既要巩固现有成绩，
也要在现有基础上毫不松劲，
继续发力。

日前，记者先后应聘进入两家知名汽
车品牌的4S店卧底暗访，发现了诸多惊人
乱象。在维修车间，一名4S店员工抄起铁
锤将一辆送修汽车原本完好的水箱框架砸
坏，拍照后才示意维修技师拆解定损。“每
个车都砸，要不然你哪挣钱去啊！”除了“砸
坏好零件再修”，暗访过程中，记者还发现
两家4S店员工还存在虚假清洗保养，截留
超量油液等问题。（10 月 19 日新京报）

素来为人所诟病的4S店，再次曝出惊
人乱象。“砸坏好零件再修”“截留油液回收
再卖”……种种胆大妄为、野蛮粗暴的操
作，刷新了公众的认知。有视频有真相，某
些4S店的“黑店”本质，算是坐实了。如今
有待追问的是，此类现象到底是个别门店
胡作非为，还是在全行业普遍存在？事实
上，考虑到 4S店特殊的专业壁垒，以及知
识不对称的优势，我们或许很难对其职业
操守感到乐观。

其实，不少 4S 店早就劣迹斑斑、声名
狼藉。吃亏上当多了之后，一些老司机也
找到了应对之道。在质保期内，仍然把车
送到4S店免费保养，一旦出保就找信得过
的汽修厂，或者索性自行采购零件DIY 修
车……然而，这些自保之术，本身也伴随着
其他“风险”，故而只能说是无奈之举。

当然了，老司机虽是成功“上岸”了，但
却并未从根本上影响 4S 店“灰产”创收。
现实中，4S黑店紧紧抓住“吃保险”“坑小

白”两条业务线，赚得盆满钵满。
记者调查发现，某些4S店员工对于车

祸车辆“下手”尤重。“反正保险公司会给
钱”，砸坏好零件，然后用撞车受损来定
损。诸如此类的做法，可以说是某些坑人
4S 店的老传统了。此前，媒体就曾曝出，
有4S店员工与汽车修理厂、保险公司人员
勾结，伪造车辆撞击事故骗取保险理赔金
的案件。除了“骗保”之外，砸坏好零件再
修，显然还涉嫌毁坏公私财物，若是情节严
重，还可能构成故意毁坏财物罪——其性
质之恶劣，法律后果之严重，绝非偷奸耍滑
那么简单。

做局挖坑、坑蒙拐骗，路子越来越野、
吃相越来越难看的某些4S店，距离其原本
的角色功能设定越来越远。作为单一品牌
特许经营销售的4S店，其售后服务天然有
着稳定的客源，这使得其缺乏足够的市场
竞争；另一方面，随着汽车功能越来越多、
系统越来越复杂，4S店维修部门所掌握的

“专业信息优势”更加明显，就算动了手脚，
顾客也是发现难、取证难。这种种客观现
实决定了某些4S店很难严格自律，而只会
无所不用其极，玩套路捞钱。

对于4S店出现的问题，在4S模式上是
无解的。打破汽车销售、维保产业链条的
封闭化、条块化，加速发展高品质的连锁汽
修品牌店，才能从根本上打破4S店一家独
大、店大欺客的局面。

“这塔真是个独一无二的伟大作品。不见
此塔，不知木构的可能性到了什么程度。”让建
筑大师梁思成叫绝的国宝，就是应县木塔。近
千年来，历经风雨、地震、战争、不当维修，这座
世界现存最高大的木结构楼阁式佛塔，已扭曲
变形。20世纪90年代初，木塔修缮就正式立项，
但修缮方案却“难产”近30年。专家呼吁，别让

“病歪歪”的应县木塔在议而不决中倒掉。（10月
19日新华每日电讯）

又是国宝级文化遗产，又是面临倒塌风险，
又是修缮“在纸上打转”……此情此景，公众并
不陌生。今年4月，一则《“修缮”停在纸上，千年
辽塔快塌了》的报道，引发社会对内蒙古赤峰市
敖汉旗武安州白塔损毁严重、修缮滞后等问题
的强烈关注和担忧。媒体报道后，当地迅速行
动，修缮工作全面展开，并制定了明确的时间表
和任务书。事实证明，修缮古塔，非不能也，实
不为也。

相较于武安州白塔，山西应县木塔存在的
问题有过之而无不及。作为第一批全国重点文
物保护单位，应县木塔与法国埃菲尔铁塔、意大
利比萨斜塔并称“世界三大奇塔”。令人遗憾的
是，尽管各方都清楚应县木塔是旷世绝代的国
宝，也明白其一直以来都“病得厉害”，但修缮方
案却始终停在纸上。那么，问题究竟出在何处？

事实上，木塔修缮“议而不决”的原因并不
难探究。比如报道中提到的，重视程度不够，木
塔“直接落地保护人”仅是县文旅局下设的一个
股级单位；基础研究不够导致修缮能力不足，连

“药方”都开不出，修缮大计的落地，自然无从谈
起；修缮体制长期处于“割裂化”状态，难以形成
合力；苦战攻关不力，修缮中的一些难点和关键
点长期停留在讨论和争议阶段……

一项艰巨任务能否完成，大致取决于两种
因素，一是人力物力财力，即工作态度；二是制
度保障机制，即工作方式。木塔的“病歪歪”和
修缮的“议而不决”，正说明相关方面在工作态
度和工作方式上存在长期没有解决的问题。说
白了，修缮应县木塔需要相关部门担当作为和
善作善为。

保护文物功在当代、利在千秋。像爱惜自
己的生命一样保护好文化遗产，不能长期停留
在嘴上、纸面上，而要体现在具体行动中，再

“议而不决”，千年国宝轰然倒掉绝非危言耸
听。现实中，不少宝贵文化遗产就是在类似

“议而不决”的迟缓中消失匿迹的，代价巨大，教
训惨痛。

总之，应县木塔修缮工作近 30 年“议而不
决”，催人反思之处颇多，但最根本的还要反思
政绩观存在的问题。保护文物也是政绩，而且
是不朽的政绩，“关键少数”应拿出“功成不必在
我，功成必定有我”的胸襟，以切实行动保护好
文化遗产，对得起老祖宗的慷慨，也对得起后世
子孙的期盼。

从实践看，做好文物保护工作需广泛动员
社会力量参与，充分发挥新闻媒体在文物保护
中的监督作用。媒体报道后，武安州白塔最终
得以修缮，但愿应县木塔也能迎来转机。

今日论衡之财经观象

经济指标“满屏转正”
缘于精准施策

□冯海宁

热点快评 来论选登 国宝木塔“病得厉害”，
修缮为何“议而不决”？

吃相难看的4S店
暴露行业道德危机 □陈广江□然玉


